
总理的承诺给民众监督提供了“抓手”
一届政府任期内政绩如何，民众往往要通过最初公布的施政目标来评判，这些目标当然是越具体越好。而

李克强的承诺无疑给民众监督政府创造了条件，让监督变得简单、透明。

□钱夙伟

温州公车改革政策被
媒体质疑交通补贴过高。
温州市规定，按照职务和
工作量不同，从科员到正
处级干部，可获补贴300元
到3100元不等，而这3100元
的全国最高车补，比杭州
市车补的正处级干部多了
800元。(3月17日中国广播
网)

据温州市市级机关事

务管理局局长陈波称，车
改以来，整体估算比车改
前少了18 . 2%的财政支出。
然而，这并不能证明车改
的成功。公车改革是否成
功，还有另一个更重要的
指标，即是否撬动了根深
蒂固的特权意识。

公车改革的目的，除
了减少浪费、节约公费，更
在于以此向特权意识开
刀，促进领导干部作风的
转变。因此，应该明确，“车

贴”与权力的大小、职务的
高低无关，只与工作的需
要有关，也因此，应该不论
官职大小，按照实际需要
发放。然而，现在一些地方
的公车改革，车贴不仅按
照级别发放，而且高得惊
人，强化了以地位、待遇为
标志的特权，对官风的败
坏，对民心的侵害，这种看
不见的损失，省下的“真金
白银”再多，也是弥补不了
的。

□本报评论员 沙元森

昨天，国务院总理李克
强携四位副总理在北京人民
大会堂与中外记者见面，并
回答记者提问。李克强以幽
默朴实的语言集中回答了舆
论对新一届中国政府的诸多
关切，其中提到的几个具体
承诺为他所表达的“民之所
望，施政所向”做了最好的注
释。

在谈到转变政府职能
时，李克强说，“现在国务院
各部门行政审批事项还有
1700多项，本届政府下决心要
再削减三分之一以上。”在谈
到削减政府开支时，李克强
当众“约法三章”，“本届政府
任期内，一是政府性的楼堂
馆所一律不得新建；二是财
政供养的人员只减不增；三
是公费接待、公费出国、公费
购车只减不增。”在谈到劳教
制度改革时，李克强表示改
革方案“年内有望出台”。

显而易见，以上内容只
是未来五年政府工作的一部

分内容，但是这些简短有力
的答复，确实是新一届政府
对民众做出的庄严承诺。这
些承诺不是空洞的，而是可
知可感的，其中既有数字量
化的目标，也有限定日期的
时间表。因为中央政府带了
头，一级做给一级看，很多长
期困扰民众的问题，就有希
望在最短的时间内得到解
决。比如不少地方都或多或
少地存在行政审批繁琐的现
象，给民众创业抬高了门槛，
给经济发展增加了阻力。对
这些问题，群众有感触，两会
代表委员也有反映，但是仅

靠地方政府的探索总会遇到
难以克服的障碍，因为很多
行政审批程序都是由中央行
政法规和部门规章设定的，
而地方无权改动和取消。这
就需要中央政府简政放权，
进行从上到下的梳理和规
范。“三公”消费也有类似的
症结。虽然全国都提倡勤俭
节约，但总有一些部门变着
法子花钱，把公款变福利。这
次，中央政府“约法三章”实
际上就是率先拧紧了“三公”
经费的“阀门”，让那些惯于
大手大脚的部门没有“闲钱”
挥霍。新一届政府敢于做出

这么大的改革举措，颇不容
易，因为这些都将触及固有
的利益格局，诚如李克强所
说“现在触动利益往往比触
及灵魂还难”，如果没有改
革的决心，很难有壮士断腕
的动作。

这些承诺既是李克强及
新一届政府的自我加压，也
是给民众提供的监督指标。
一届政府任期内政绩如何，
民众往往要通过最初公布
的施政目标来评判，这些目
标当然是越具体越好。新一
届政府在行政审批制度改革
上做得好不好，民众心中有

杆秤，无需专家和媒体多言，
五年后他们先要看政府是否
兑现了“削减三分之一以上”
的承诺。至于劳教制度改革
是否符合预期，他们也会看
年内是否出台了方案。政府
的承诺，由此就变成了民众
监督的“抓手”。一些地方的
官员明里表态也欢迎监督，
但是当民众真的来监督了，
他们不是玩文字游戏就是玩
隐身游戏，使得监督如同重
拳打棉花，有劲无处使。而李
克强的承诺无疑给民众监督
政府创造了条件，让监督变
得简单、透明。

□殷国安

据报道，一名自称“科
技部重大科技专项办公室
处长葛守江”的男子在各
地视察企业，视察时有地
方官员陪同。科技部重大
专项办公室称查无此人，
是骗子。而该报前一天的
报道说，一名叫赵锡永的
男子自称“国务院政策研
究室司长”并在云南等地
行骗，所到之处不少官员
陪同其考察。连续两天的

报道，倒让我们想起一个
问题：还有多少冒充领导
的骗子在全国各地视察？

我们现在需要研究的
是，骗局是怎样发生的，如
何防止地方被骗？根据新
闻交代，预防和识别骗子
需要规范官员下基层调研
考察的接待程序，这里有
两个方面：一方面，中央部
门领导下基层的，事前应
有该部门办公室发一个函
件到有关省市的对应部
门，起码也应该打个电话

告知，否则下面可以拒绝
接待；另一方面，下面在接
待上级来人时，必须查验
身份，查阅来人的有关证
件，发现疑点，应该立即同
中央的相关部门联系。

当然，上述制度的执
行难点在于，在一个只对
上负责的体制下，下面的
干部可能不敢得罪上面的
来人，进而发现疑点。

费用下降的车改未必就是成功

□王玉初

日前，北京市红十字
会启动“人道感言博爱寄
语”首都红十字青少年续
写雷锋日记活动，3万册日
记本发放到该市青少年手
中，用于记录他们学雷锋
的事迹和心得。( 3月1 7日

《北京日报》)

北京市红十字会给学

生发日记本续写雷锋日
记，很好。但报道提到，“7

月1日前，将以学校为单位
统一回收日记本，对优秀
的学雷锋活动和优秀的日
记进行表彰。”我看，这实
在是画蛇添足之笔。

日记一直被我们看做
是很私密的文字记录，正
因为私密，才可以更真实
地记录一个人的行为与思

想。而回收日记本，并对学
雷锋活动进行表彰，则让
日记的私密性丧失殆尽，其
真实性也就大打折扣，极有
可能逼孩子们去做违心的
事或说假话。而且，那种表
面文章的东西做多了，必定
让人厌恶，甚至牵累到“雷
锋精神”，得不偿失。

回收学雷锋日记本，
还是算了吧。

“回收学雷锋日记本”是画蛇添足

□万世钢

日前，上海市体育局
对包括刘翔、陶璐娜在内
的23名运动员实行终身免
费医保。一位知情人士透
露，“从现在开始，(上海
籍 )退役冠军将得到基本
的医疗保障，无论是运动
损伤，还是感冒发烧，甚
至去看牙医，所涉及的费
用都能全免。”(3月17日《华
商报》)

运动员通过拼搏努
力，为国家争得荣誉，享受
一定待遇可以理解。但同
时也应该看到，近些年来，
刘翔等著名运动员获得的
奖金绝对不少，如果再算
上一些商业活动，应当说
他们并不差钱，对于自身
的保险，相信人家都会有
所安排。在现有基础上又
搞医疗费用全免，是不是
有些多此一举？

另外，对这些世界冠

军实行医疗免费，也有不
公平的嫌疑。曾经因伤病
退役、致贫的运动员不在
少数，如全国举重冠军邹
春兰靠搓澡谋生，打破5项
世界纪录的“泳后”戴国
宏退役后只能靠卖服装
和卖菜为生，等等。既然
刘翔等人医疗免费，一些

“因病致贫”的运动员是
不是也可以统计一下，对
他们也给予医疗上的帮助
呢？

“刘翔们”医疗免费多此一举

热议领导人法学

背景是一种期盼

大批政治家特别是国家
领导人具有法律教育和职业
背景，这是走向法治国家的
一个共同特征。领导人“法学
背景”成热议话题，其中反映
出的是公众的一种期盼：一
是期盼官员率先垂范，倡导

“法律至上”的理念；二是期
盼法制建设进一步加速；三
是各级官员法律思维的普遍
形成；四是期盼公民权利得
到更有力的保障。(据《新京
报》社论)

问题意识

是一种责任感

新一届中央领导屡屡强
调，各级党员领导干部须“不
回避矛盾，不掩盖问题”，要
有“问题意识”，强调的就是
领导干部的责任意识。

简单地说，领导干部的
问题意识，就是善于发现问
题，敢于面对问题，勇于承
认问题，长于解决问题。这
种问题意识，既要体现在直
接面对工作中的困难、现实
中的矛盾和群众中的不满，
也要体现在完成任务时看
到差距、取得成绩时想到不
足、受到赞扬时保持清醒。
对于高级领导干部来说，还
应当具有战略眼光，科学预
判可能的困难挑战，未雨绸
缪地做出相应的战略部署。
(据《人民日报》，作者：俞可
平)

养老金并轨改革

只差时间表

经过近几年的探索和完
善，养老金并轨改革的“路线
图”已经基本明确。养老金并
轨改革事关亿万国民的切身
利益，事关社会公平正义，改
革不能急于求成做成“夹生
饭”，但也不能无限期“等”下
去。目前，并轨改革的“路线
图”已经明确，剩下的只是制
定“时间表”、选择合适时机
的问题。“时间表”决定改革
的速度，“路线图”决定改革
的方向，当前和今后一段时
间，要以改革“路线图”倒逼

“时间表”提速，力争改革取
得成功。(据《北京青年报》，作
者：草重)

还有多少“官骗”在各地视察

>>媒体视点
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